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记者：出演江萌，有什么特别
之处？

杨幂：当你成为她时、理解她
时，不再扮演她时，你做的一切动
作都是她。不会说我演她有多
难，而是她活得真的很难。

记者：为何选择接拍这部文
艺片？

杨幂：它不是一种“上帝视
角”，也不是一种怜悯，而是用一
种平等的眼光，关注那些有缺陷
的人，原来他们也有着自己的喜
怒哀乐、生活和成长历程。

记者：出演《宝贝儿》前你做
了哪些准备？

杨幂：拍摄前导演带我去医
院实习了一段时间，和护士、护士

长有过深入交流。有些群体如果
不是工作原因，大家可能注意不
到。

记者：你是如何理解江萌这
个角色的？

杨幂：江萌对生活的态度是
积极的。我们总是把别人往既定
状态想，觉得她从小有缺陷、无
肛、消化系统有问题，就感觉她可
怜。但其实每个人都有不同的生
活方式，就算是不完美人群也有
积极生活下去的态度。江萌因身
体缺陷被父母遗弃，但是活到了
18岁。她觉得自己是一个很好的
例子，所以她想用亲身经历告诉
别人：不管你处在怎样的境遇，都
可以活下去。

刘杰导演新作下月上映，杨幂首尝文艺片、颠覆形象，获称赞“经历了奇迹般的转变”

《宝贝儿》用平等眼光直面不完美人生

由侯孝贤监制、刘
杰导演，杨幂、郭京飞、
李鸿其主演的影片《宝
贝儿》将于10月19日上
映，影片讲述的是一个
因为严重先天缺陷而被
父母抛弃的弃儿江萌

（杨幂饰），试图拯救另
一个被父母宣判了“死
刑 ”的 缺 陷 婴 儿 的 故
事。刘杰用真实的镜
头，记录了一个在我们
日常生活中“看不见的
群体”——缺陷孩童以
及他们的家庭；又用一
个残疾弃儿江萌的视
角，直面甚至质疑社会
中一些被默认许久的前
提。

不久前，作为“特别
展映”影片，《宝贝儿》参
加了第 43 届多伦多国
际电影节，海外媒体评
价本片“充满了引人入
胜的勇气”，并对主演杨
幂表达了赞赏，认为她

“经历了奇迹般的转变，
奉上了强硬、真实、具有
自我挑战”的表演。这
个月底，影片还将作为
唯一入围主竞赛单元的
华语电影，参加在西班
牙举行的圣塞巴斯蒂安
国际电影节。

与在海外电影节上
收获的一致好评相比，
小范围已经看过影片的
观众却对《宝贝儿》表现
出了不认可，“剧情平，
没有起伏”“压抑、情感
没有得到释放”成了争
议的焦点。

强烈的戏剧冲突和
煽情桥段，或大义凛然
或小人物悲壮的英雄主
义，当下观众十分买账
的这些元素，《宝贝儿》
都不具备。而刘杰导演
一贯使用的手持摄影、
自然光、冷色调却在片
中得到了完整的呈现。
看完电影观众会发现

《宝贝儿》并没有对片中
提出的质疑进行正面解
答。电影更像是一场没
有答案的人道主义辩
论，而参与辩论的则是
观众自己。

“

”

记者：促使你拍摄《宝贝
儿》的原因是什么？

刘杰：9 年前身边有个朋
友生下了一个重度脑瘫的孩
子，医生给了他3天时间考虑
救还是不救，我的朋友选择了
救，现在孩子还和他们生活在
一起。也是那段时间，一个偶
然的机会我去了福利院，看到
许多被父母遗弃的残疾孩童。
这两种相似但又不同的命运让
我很触动。

记者：电影中呈现的道德
困境，现实中是否会有选择的
答案？

刘杰：我去做调研时，发现
这似乎就是一个没有对错的选
择题。有人像医生那样接受孩
子父母的决定，认为这个家庭
和这个孩子不应承受因此而带
来的不幸。也有人会像江萌那
样，认为无论多不完美也值得
活下来。

记者：片中江萌为什么如
此执着地救那个病婴？

刘杰：她是一个曾经被亲
生父母抛弃的孩子，看到郭
京飞（饰 演 病 婴 父 亲）和那
个孩子时，可能觉得看到了
自己的命运。另外，许多人
会忽略，觉得那个小孩只是
先天无肛的病婴，其实他出
生的时候有过缺氧状态，长
大后会智力不健全。江萌也

是一个患有同样疾病，并且
智力不太高的孩子，她有点
傻傻愣愣的、经常重复同样
的话，观众能感觉到她不太
聪明。

记者：为什么会想到用江
萌这样的视角切入？

刘杰：江萌有一种对抗现
实的顽强和倔劲儿，她觉得自
己和普通人没有两样。所以她
的视角是一个平等的视角，希
望大家对她产生的不是怜悯，
而是感受到他们这个群体的真
实生活与生命力。

记者：有观众评价说影片
的故事和 2010 年发生的女婴

“小希望”事件雷同？
刘杰：没有。看上去，江萌

好像做了差不多的事情，但是
他们的出发点完全不一样。江
萌想去救那个孩子，是因为她
觉得自己和那孩子有着相同的
命运。这也是为什么她一直问
警察“孩子妈妈说了什么”，因
为她也不知道自己的父母当初
为什么丢掉她。

记者：郭京飞饰演的父亲
在片中放弃了对孩子的治疗，
为何做这样的设置？

刘杰：站在他的立场，会觉
得把终结孩子的痛苦留给自
己，孩子不必开始一个苦难的
人生，这是一种“负责”，也是一
种选择。

这是一个没有答案的选择题

刘杰

刘杰导演以拍摄现实题材著称，“永远走向童话的反面，抵
达现实”是他对自己创作的概述。2006年执导的长片处女作

《马背上的法庭》，以云南大山的“流动法庭”为背景，获得当年
威尼斯电影节“地平线单元”最佳影片，而2016年展现藏区文化
的《德兰》更是获得上海国际电影节金爵奖最佳影片。

此次《宝贝儿》延续其一贯强烈的纪实风格。阐述创作初
衷时，刘杰说：“当我深入调查，去了解这个问题和这个群体时，
发现我也无法得出答案。对我来说，没有答案的辩论更有意
义。”

杨幂

就算不完美也要活下去

记者：你对片中涉及的“弃
婴”问题怎么看？

李鸿其：用有色眼镜看残疾
人是很不公平的，不能因为他们
不符合普通大众的样子，而去判
断他们值不值得活下来。

记者：让你印象最深的是哪

一场戏？
李鸿其：我印象最深的是帮

江萌搬家那一场，不是冲突特别强
的戏，但是从那场戏里感受到了江
萌强大的生命力。在那种简陋的
房子里，有热水洗澡、有厨房做饭，
就觉得可以活下去。 （滕朝）

作为出道 16 年来主
演的第一部文艺片，杨幂
（右图）在《宝贝儿》中挑战
了造型和题材的全面颠
覆。海报中的杨幂化黑了
皮肤，表情凝重，这个倔强
的弃儿江萌，让许多人第
一眼没有认出是杨幂。

记者：你对此次饰演的徐先
生一角怎么理解？

郭京飞：我尊重徐先生的选
择，因为婴儿活下去会很痛苦，家

长也会痛苦。
某种程度上说，家长想让小

孩儿活下去其实是一种满足自己
的行为。
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《宝贝儿》剧照


